

AA. VV., *Veritas et sapientia*, Ediciones Universidad de Navarra, Pamplona 1975, 396 págs.

El presente volumen recoge las lecciones y conferencias que, con ocasión del VII Centenario de la muerte de Santo Tomás de Aquino, organizaron las Facultades de Filosofía y de Teología de la Universidad de Navarra. Son los autores de estas páginas profesores de esta Universidad y colegas procedentes de otras Universidades españolas y extranjeras. El volumen se estructura en dos secciones, correspondientes a la perspectiva filosófica o teológica con que se desarrollan los temas.

La sección filosófica incluye dos lecciones que se pronunciaron el día del Centenario, 7 de marzo de 1974, y las cuatro ponencias que se leyeron en las XI Jornadas Filosóficas de la Facultad de Filosofía. Este conjunto de textos responde al tema general "Tomás de Aquino, en nuestro tiempo" y busca una confrontación entre el pensamiento del Doctor Angélico y los problemas que plantea la filosofía actual.

En el primer texto que presentamos, el Prof. B. Lakebrink, de la Universidad de Friburgo in Br., valora las corrientes existencialistas contemporáneas, llamando agudamente la atención sobre el originario concepto de acto de ser que ofrece el Aquinate y que no soporta una volatización antropocéntrica. F. Inciarte, Decano de la Facultad de Filosofía de la misma Universidad, muestra en la segunda conferencia cómo el acceso a la verdad propio de Santo Tomás contrasta, por una parte, y sintetiza, por otra, los aspectos más característicos que, sobre la misma cuestión, ofrecen —polémicos entre sí— el neopositivismo y la filosofía analítica. La lección del Prof. A. Millán Puelles es un *tête-à-tête* entre Kant y Tomás de Aquino. A la escisión entre el ser y el deber, característica de la ética kantiana, se opone la mutua correspondencia de ambas magnitudes afirmada por Santo Tomás, y que, según la fina observación del profesor de la Universidad Complutense, se expresaría en la tesis de que el deber es la forma en que la "naturaleza" requiere a la "libertad".

El Prof. H. Beck, de la Universidad de Bamberg, afirma en el siguiente texto que es tarea de la metafísica tomista entrar en una discusión abierta y crítica con el materialismo dialéctico. El análisis que allí se hace muestra los posibles

caminos para una superación constructiva, desde la comprensión tomista del acto de ser, de la absolutización de la materia que es propia del materialismo dialéctico. La cuestión abordada después por J. Pieper guarda una estrecha relación con los escritos de Lakebrink y Beck, al detenerse en el concepto de "creaturidad". El profesor de Münster somete a análisis filosófico la realidad del mundo en cuanto creada, mostrando, a través de sus implicaciones en sectores diversos de la antropología, el carácter central que hoy tiene este fundamental concepto de la metafísica tomista.

La ponencia del Prof. J. García López se constituye de hecho en un tránsito temático desde la sección filosófica a la teológica de este volumen. Aquí aparece ya lo específicamente sobrenatural pero cuestionado desde el punto de mira y con el método propio de la filosofía: estamos ante una investigación, en clave metafísica, de lo que significa el principio de Santo Tomás, según el cual la gracia no se opone a la naturaleza, sino que la supone y perfecciona.

La sección teológica comienza con dos textos que contemplan la obra de Santo Tomás en perspectiva teológico-histórica. Tienen en común las disertaciones de los Profs. Gherardini, de la Universidad Lateranense de Roma, e Illanes el esfuerzo por penetrar la relación entre dos colosos del pensamiento: Agustín de Hipona y Tomás de Aquino. B. Gherardini, en una perspectiva más abaricante, pone al acento sobre los aspectos de dependencia y continuidad. J. L. Illanes aborda un tema más concreto, pero radical: la noción que Santo Tomás tiene de la ciencia teológica, poniendo de relieve la originalidad de la teología del Aquinate respecto al *intellectus fidei* del Africano. La lección del Prof. Clavell se concentra en un punto de esa teología que Illanes ha expuesto: el irremplazable papel de la metafísica como instrumento del quehacer científico del teólogo. Estas tres lecciones se enmarcan así en el inagotable campo de investigación que ofrece la célebre cuestión primera de la *Summa Theologiae*.

El resto de las contribuciones de esta sección estudian ya contenidos teológicos concretos. Se distribuyen en el volumen con arreglo al lugar que les corresponde según el orden de la Summa. El Prof. R. García de Haro jurista y teólogo, hace una relectura de los grandes textos de Santo Tomás relativos a la ley natural, cuya noción e implicaciones son en la actual coyuntura histórica de la máxima importancia. El

Prof. L. F. Mateo Seco presenta un nuevo aspecto de sus investigaciones sobre la teología de la muerte en Santo Tomás, ahora viéndola como pena del pecado de origen y poniéndola en diálogo con las recientes antropologías. La investigación del Prof. P. Rodríguez, aquí incluida, es un estudio, a nivel teológico-dogmático, de la Resurrección de Cristo en el pensamiento de Santo Tomás. Finalmente, dos textos que enfocan con diversa perspectiva la teología sacramentaria del Doctor Angélico. El historiador de la teología de la Universidad de Upsala, Prof. A. Hardelin, explica en su conferencia la situación de Santo Tomás respecto de los que le precedieron en el estudio y exposición del misterio sacramental cristiano; el Prof. A. Miralles, en cambio, contempla directamente el concepto de sacramento que vertebra la especulación teológico-sacramental del Santo Doctor.

En medio del cansancio y de la perplejidad que se observan hoy en tantos sectores de la cultura, el pensamiento de Tomás de Aquino, su modo de explorar las diversas regiones del ser y de llegar a una comprensión cristiana de la realidad, aparecen con una nueva fuerza, insospechada para muchos, a la hora de revitalizar la tarea de la inteligencia en el mundo que vivimos. El vigor de las soluciones de Tomás a numerosos interrogantes filosóficos y teológicos, y las perspectivas que su método abre a la hora de abordar otros muchos, es lo que han querido poner de relieve —desde perspectivas intelectuales diversas— los estudios que se contienen en estas páginas.

*Veritas et Sapientia*: así se titula el libro que aúna todos estos trabajos. Estas dos palabras, tan características del lenguaje de Tomás, lo son también, a nuestro parecer, del sentido fundamental de su pensamiento y de su búsqueda. Que es, por una parte, un no contentarse con la verdad parcial que ofrecen las ciencias particulares y un tender de continuo a la verdad última, es decir, a conseguir esa ciencia que constituye, a la vez, una sabiduría: la metafísica en el terreno de las ciencias filosóficas, y la teología, en el campo del conocimiento sobrenatural. Y que, por otra, al ir siempre tras la verdad —rastreándola donde quiera que se encuentre— tratando de abarcarla por medio de aquellas ciencias supremas, es un descubrir, al fin, que es inabarcable, pero que se nos comunica toda entera (don de sabiduría) por un acto gratuito de Dios.

J. POLO